

EL FEBRO

Diario de Tortosa

Núm 552

Viernes 24 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera trimestre. 3'00
Extranjero, id. 4'50

Apostolado de la oración

Oración para este mes
Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazón.
Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

Resolución apostólica

Asearse con frecuencia á la sagrada Mesa.

Diario religioso

OCTUBRE

Sale al sol. 6.50. Se pone. 6.12.

25

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa con ventual.

SAGRARIO

A las 6 de la tarde con exposición.

SANTIAGO

A las 5 y 1/2 tarde.

SANTA CLARA

Por la mañana á las 8 y 1/2.

SAN JUAN

A las 6 de la mañana con media exposición y despues la Santa Misa.

PURISIMA

Durante la Santa Misa que se celebra á las 6.

ROSARIO

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

Continúa la novena á nuestra señora de la Cinta.

Republicanos y republicanos

De un hermoso artículo que con este título publica en *La Lectura Popular* el eximio escritor católico don Alfonso Clavara, copiamos los párrafos siguientes:

Cuando Paul Alexis, Luis B. Lafuze y Blasco Ibañez habian juntado las plumas para ensalzar las glorias del genio de las cloacas en un libro recordado ya por la hipocritísima *Correspondencia de España*, plugo á Dios poner fin á las famosas evacuaciones del autor de "Naná", entre las deyecciones de "Fan-fan", y de "Finé", sus perros favoritos.

Ya se yo qué los cofrades de Zola dirán, que esto de morir entre las pestilencias de la materia, el literato que

mó á los demás con las pestilencias de sus novelas materialistas, es casualidad, pero yo pienso de otro modo.

Dice el francés que "qui n'a ni rro ni tía ni hermano muere". Póngase en vez de hierro otra cosa que no quiero decir, y el refrán tiene su perfecta aplicación.

Y por cierto que en este momento nos vienen á la memoria otras dos casualidades históricas que hacen juego con las que acabamos de citar.

¿Recuerdan ustedes como murió Arrio, el gran enemigo de la divinidad de Cristo, en los tiempos antiguos?

Pues murió en un retrete evacuando una urgentísima necesidad el día de su entrada triunfal en Alejandría.

¿Recuerdan ustedes como murió Voltaire, el gran enemigo del cristianismo en el siglo XVIII?

Pues murió ahogado por sus excrementos á consecuencia de un misere producido por las emociones de su último triunfo literario.

D. Zola, pues, todo el mundo lo sabe: su muerte entre las deyecciones de "Pin pin", y "Fan-fan", las suyas y las de su esposa, ofrecen un cuadro que solo puede contemplarse al amparo del pañuelo.

¿Qué misteriosa relación hay entre la materia idolatrada y la materia de morir los que la idolatran?

Averígu lo quien sepa filosofar con más acierto; á nosotros solo se nos ocurre pensar que las cosas caen del lado que se inclinan y que los que en vida aman el cacao, suelen espirar tomando chocolate.

Hemos titulado este artículo *Republicanos y republicanos*, por que queremos parangonar dos de ellos para sacar algunas consecuencias.

El uno es Zola: de su vida y sus obras poco hay que decir; son tan recientes, que saltan á la vista.

El mundo entero está ya al tanto de la historia de *areyusismo*, de la traición del capitán judío; del conflicto en que puso á Francia; de la humillación que ésta tuvo que devorar al entregar á Alemania los comprobantes del delito que exigió cañón en marzo y de la defensa del aprovechado novelista entregado á la banda de los millonarios judíos contra su patria cristiana.

Estos hechos, juntamente con su asqueroso materialismo y su sibarítica vida de burgués, retratan á Zola de cuerpo entero, descubren sus pasiones en relación con sus ideas, y los frutos que dió, en relación con sus pasiones.

Zola fué un republicano ateo; un republicano de barro solo, y su influjo sobre la republica francesa, á la vista está: Francia camina hoy á la disolución, y llegará pronto á la sinagoga de la fé que queda en los pechos de sus nobles hijos.

Pues tórnese á vista á Suiza; remóntese al tiempo en que aseguró

su independencia federativa derrotando al duque de Borgoña.

¿Quién consolidó la federación?

¿Quién impidió la guerra civil?

¿Quién salvó la libertad de sus cantones, amenazados por las discordias intestinas, de caer en poder del enemigo?

Un republicano de fé; un republicano santo: un hombre que amaba la libertad de su patria, pero que sabía que Dios procede y Dios la dá en premio de las virtudes.

Ese hombre, se llamó Nicolás de Finé.

Nicolás de Finé es el polo antártico de Emilio Zola.

Aquel creía: éste no.

Aquel amaba el cielo: ésta la tierra.

Aquel casi vivía sin comer: éste vivía para gozar.

Aquel fué un republicano creyente que dejó á su patria una estela de libertad y de gloria.

Este ha sido un republicano incrédulo que ha dejado una estela de ciego y de loco. Este es el árbol que se conoce el árbol, y que en vano es hablar de repúblicas y monarquías, pues lo que salva al mundo no son las formas de gobierno ni la tan cacareada ilustración del pueblo, sino la fé y las virtudes que proceden de la gracia de Dios y que se conquistan al pie de la cruz.

DESDE ROMA

Jubileo Pontificio

El Comité de los festejos del Jubileo Pontificio de S. S. León XIII ha publicado el siguiente notabilísimo manifiesto:

"¡Católico!"

El tiempo corre velozmente y el Jubileo Pontificio del Padre Santo León XIII se va acercando como deseada meta por todo el orbe. Ni un solo corazón ni una sola idea permanecen agenos á tan consoadora fecha, renovando con entusiasmo el primitivo *Credentium erat cor unum et anima una*.

Es por otra parte complemento del mérito que los pensamientos de cosas celestiales y los afectos religiosos vayan acompañados de obras buenas, para que no se esterilicen las buenas semillas; antes al contrario, sean productoras de una vitalidad fecunda.

Respondiendo de esta manera al primer llamamiento del Comité Central Romano, vimos salir en cada localidad sub-comités y representantes diocesanos, mediante cuyo celo fué desarrollándose admirablemente una parte del programa propuesto con el viaje á Roma de numerosas peregrinaciones y con la recopilación de objetos sagrados para distribuir entre las iglesias pobres en honor del magnánimo Pontífice que desde hace cincuenta años gobierna sabiamente la nave de San Pedro.

Otra idea fué además propuesta con motivo de tan fausta circunstancia por el Comité Romano, y es la de practicar grandiosas restauraciones en la Basílica Lateranense, y también en esta parte la generosidad de los fieles ha secundado la empresa, sobre la cual tenemos la alegría de poder anunciar como, gracias á los donativos alcanzados, los trabajos de restauración comenzaran ya. A no estorbarlo la importancia de lo necesario para tales obras, sería deseo general que estuvieran por lo menos muy adelantadas el día en que el inmortal León XIII igualará, dentro la serie de los Papas, los años de San Pedro en la Santa Sede Romana.

Católicos hermanos, Alegrémonos á la idea de tal solemnidad y apresurémonosla con incansables plegarias, pidiendo al Altísimo que se digne conservarnos por muchos años al más amoroso de los padres.

El piensa sólo en hacer el bien á sus hijos, no desea otra cosa que el triunfo de la verdad y de la justicia. Ayúdenle, pues, en esta obra todas las almas nobles, y vengán siempre nuevas peregrinaciones á rogar con E sobre el sepulcro del Príncipe de los Apóstoles, mientras el milagro de la limosna de amor filial supla á la augusta pobreza de Aquel que reina glorioso sobre el más ilustre solio de la tierra. Una emulación de especial tributo salga después á apagar las ansias de su corazón, altamente deseoso de que se concluya los mencionados trabajos en aquella Iglesia, que es cabeza y madre de todas las demás y que ha sido por El tan hermosamente adornada y enriquecida.

Católicos: Los festejos pontificios son la manifestación de una caridad que, satisfaciendo una necesidad imperiosa de los creyentes, no arranca ni una lágrima de los ojos de los incrédulos, no ofende á ninguno de nuestros adversarios, cuya salvación deseamos ardientemente. Esperemos alegres por lo tanto, la continuación de las empresas tan laudablemente comenzadas, y que el Febrero del año próximo venga lleno de esplendor para la Iglesia de Cristo y de progreso verdadero para la sociedad humana. Suscitemos, pues, tales propósitos para su mayor éxito en el corazón de nuestros hermanos, y los aegres sonos de los festejos de Roma eco de nuestra alegría cristiana, repercutan en todos los ángulos del universo al mágico grito de "Viva León XIII."

Católicos del Orbe: Penetrados de las verdades eternas, hagámonos apóstoles de una misión tan civilizadora como esta, y la alegría del Jubileo Pontificio trascenderá gracias á nosotros en todos los pechos. Infundámonos en cada corazón una centella del divino amor, y con el ardor de los Santos, roguemos esforzadamente al Dios de las misericordias.

días que se muestre propicio con sus criaturas, que son la longevidad, la respetabilidad y el triunfo del inmortal León XIII, lloverán sobre los hombrés las más excelsas bendiciones del cielo, los pueblos se unirán fraternalmente, florecerán de nuevo las naciones, adquirirán solidez los principios y volverá el orden á reinar en el mundo.

El Comité Central Romano

A PROPOSITO DE LIBERTAD DE ENSEÑANZA

También en Inglaterra se trata ahora de reformar la enseñanza, pero en sentido favorable para los católicos. Que quiere decir que si los católicos de estos pueblos latinos, cuyos gobiernos continúan llamándose católicos no se deciden á reivindicar sus derechos y á sacudir el yugo vergonzoso y la inaguantable tiranía de las sectas, tendrán que emigrar á los pueblos protestantes, porque en orden al mal menor, son menor mal los protestantes que los liberales.

Y he aquí una prueba entre otras. Leemos y copiamos:

“Al mismo tiempo que los católicos franceses luchan por la libertad de enseñanza, los católicos ingleses combaten por la misma causa, si bien con una diferencia á su favor que el gobierno francés es enemigo declarado de los católicos y los católicos ingleses tienen al gobierno de su parte, acaso porque ellos son los que lo sostienen en tan crítica circunstancia.

En la Gran Bretaña existen hoy dos especies distintas de escuelas de escuelas confesionales. Los maestros de estas últimas enseñan á sus alumnos la doctrina de la confesión religiosa á que pertenece la Escuela. En las primeras no se da enseñanza religiosa alguna.

Las escuelas confesionales son fundadas y sostenidas por la comunión religiosa á que pertenecen. Por tal manera, los católicos, celosos por la educación de sus hijos, subvienen con su dinero á todas las necesidades de sus establecimientos escolares. Pero si las escuelas confesionales consienten en ser visitadas por inspectores del Estado, y el dictamen de éstos les es favorable, subvencionalas el Estado con una cantidad equivalente á la tercera parte de los gastos que ocasiona su sostenimiento.

En cuanto á las escuelas del Estado, no tan sólo reciben la subvención á que nos referimos, sino que las dos terceras partes restantes de los gastos totales son sufragados por los ayuntamientos.

De aquí la injusticia de que con harta razón se lamentan los católicos.

Estos, que realizan verdaderos sacrificios para sostener sus escuelas, han de contribuir, además, al sostenimiento de las escuelas neutras, verdaderas escuelas sin Dios, á las cuales ningún católico consentiría, por nada del mundo, en enviar á sus hijos.

El proyecto de ley del gobierno tiende á remediar esta gran injusticia.

En primer lugar, propone la abolición de los “negociados escolares”, verdaderas autoridades híbridas y sectarias, y somete á todas las escuelas, tanto á las neutras como á las confesionales, á la dirección de los Municipios, que serán, asimismo, los encargados de subvenir á los gastos que origine su sostenimiento.

La libertad de conciencia queda garantida por un artículo, en virtud del cual la doctrina religiosa será enseñada fuera de las horas de clase, concediéndose también á los padres de familia el derecho á exigir que sus hijos sean dispensados de la asistencia á las conferencias religiosas, si éstas no fuesen de su agrado. A los propietarios de las escuelas confesionales se reserva, asimismo, el derecho á nombrar cuatro de los seis individuos que habrán de constituir el Consejo de administración.

Esta última cláusula tiende á garantizar el carácter confesional de las escuelas; pero es precisamente la que ha levantado mayor oposición entre las filas de los adversarios del proyecto.

NOTICIAS BREVES

En la conferencia internacional de directores de ferro carriles celebrada en París, además de haberse acordado que á partir de principios de año haya trenes de París á Pekín, se ha convenido en ponerse en relación con las diversas Compañías trasatlánticas y con los ferro-carriles americanos, á fin de que se pueda dar la vuelta al mundo en cuarenta días.

El cardenal secretario de Estado, monseñor Rampoll, ha manifestado á nuestro embajador cerca del Vaticano Sr. Gutiérrez Agüera que contestará en breve á la última nota del gobierno español.

Ha llegado á Valencia, para tomar parte en las fiestas del centenario de la Universidad, el reputado orfeón denominado “Capella de Manel” el sacerdote D. Juan Antonio Pont.

Dicen de Cádiz que en las poblaciones donde hay huelga se acentúan las diferencias entre los socialistas y anarquistas, hasta tal punto, que aquellos tratan de expulsar á estos de las Sociedades obreras.

Va á iniciarse otro debate en el Congreso que se supone tomará grandes proporciones y dará lugar á no pocas sorpresas.

Canalejas pedirá el cumplimiento del programa de Marzo.

Es seguro que intervendrán de una manera activa en este debate Melquíades Álvarez, Nocedal y los jefes de otras minorías.

Ha ocurrido un formidable incendio que ha destruido varias casas en Nueva York.

No se conocen detalles aunque se presume que son en gran número las víctimas que ha ocasionado el siniestro.

Comunican de Granada que han sido descubiertos los autores del crimen de la calle de la Gloria, donde fueron degolladas doña Pastora García y su criada.

En un pueblo próximo á Bilbao un niño dejó caer de sus brazos á una hermanita suya, de año y medio, en ocasión en que pasaba velozmente un vehículo.

El carruaje pasó sobre la tierna criatura destrozándola la cabeza.

Han salido para Lérida los señores Rusiñol, Doménech y un hijo de Durán y Bas que van á celebrar una conferencia con Paraiso para tratar de la alianza de catalanistas y unionistas.

Dicen de Madrid que Romero, irritado porque las minorías á que aludió no pidieron la palabra, decía ayer en los pasillos á voz en grito:

“Todos me la pagarán y pronto: no pasará días sin que dancemos todos en otro debate.”

Como los chiquillos, ni más ni menos.

Efectos de un rayo. Una chispa caída en una casa de un pueblecito de la frontera produjo la muerte de ciento cincuenta ovejas y seis vacas.

Prendió fuego á los graneros y la casa quedó toda reducida á cenizas.

El rey Oscar de Suecia, nombrado árbitro para resolver el conflicto surgido en Samoa, ha sentenciado en favor de Alemania y haciendo responsables á los Estados Unidos y á Inglaterra de los perjuicios que se irrogaron á los extranjeros.

Actualmente se están haciendo en los Estados Unidos los trabajos preliminares para la construcción de un vapor de marcha vertiginosa, ya que, según afirman las revistas norteamericanas, podrá ir en solos tres días de Brest á Nueva-York (2.900 millas).

Los periódicos de Siberia dicen que se ha producido cerca de Irkoutsk una abertura en el suelo de 35 pies de anchura en una extensión de 1.500 metros próximamente.

Antes de que se abriese se oyó un ruido semejante al de un trueno, mientras que se elevaban nubes de vapores visibles á grandísima distancia, percibiéndose en toda la región un fuerte olor á azufre.

Los campesinos creían llegado el fin del mundo y huían en todas direcciones.

Dimes y diretes

dicen las verdades

CONGRESO

El Sr. Silveira dice que no responde de lo que digan los periódicos de su partido, cuando no son cosas de fondo en la política.

Dice después que es lamentable que hombre de la talla del Sr. Romero Robledo, lleve á la Cámara asuntos baladíes que ningún beneficio pueden reportar al país.

Esto dice lo que prueba es que el señor Romero Robledo no tiene asuntos más elevados é importantes de que ocuparse y que tiene un decidido propósito de perder el tiempo y hacer que lo pierdan los demás.

R. cuerda que el señor Romero es el autor de un célebre apólogo que, publicado en San Sebastián, tuvo el triste privilegio de ser denunciado por contener ataques que desde luego se consideraron punibles.

Creo que el señor Romero Robledo no desmentirá la paternidad de su comentado trabajo inserto en *El Guipuscoano*.

Dice que este trabajo contenía ataques directos á las instituciones.

Acabá diciendo que el señor Romero ha sufrido un fracaso en su última campaña.

El señor Romero Robledo contesta al señor Silveira, diciendo que éste ha degenerado la altura de la discusión, convirtiéndola en personal, pero que ni en este terreno la rehuye.

El orador, visiblemente contrariado, reconoce la paternidad del trabajo denunciado, pero dice “debo recordar que el señor Silveira, en tiempos del señor Cánovas, hizo trabajos análogos contra las instituciones y la Regencia.

¿Puede preguntar arrojar piedras al tejado del vecino quien le tiende de vidrio?

Hoy deberá trasladarse desde Castellón á Benicassim el Excmo. señor Obispo, en donde esperará la romería del domingo, y de allí se unirá con los peregrinos para subir al Bartolo con el fin de inaugurar la Cruz monumental.

Ha fallecido en Roma uno de los peregrinos llamado Florentin Martin natural de Bejar.

El acto del entierro ha resultado solemnísimo, concurriendo á él todos los peregrinos y siendo el duelo presidido por los Prelados que han acudido á Roma al frente de la peregrinación española.

R. I. P.

Telegrafía de Madrid, que el Sr. Nocedal se proponía iniciar hoy un debate político.

Algunos creen, sin embargo, que lo aplazará dos ó tres días, quizá hasta el lunes, porque mañana marcha el señor Silveira á Málaga para recoger á su familia.

Además, el señor Canalejas está ausente de la Cámara por enfermedad de su señor padre.

Hay anunciada para el día 4 del próximo mes de Noviembre una tanda de ejercicios espirituales para Rdos. Sres. Sacerdotes en la Casa de S. José de Roquetas.

Dará comienzo el día cuatro al anochecer y finalizará el trece.

Han estado algunos días en esta ciudad de paso para Barcelona algunos sacerdotes de la Obra de vocaciones eclesial que se han de embarcar en aquel puerto para América el próximo día 26 de este mes.

Los señores que componen la expedición son D. José Santo, D. Juan Martí, D. Javier Sandoja, D. Rafael Marqués y D. Jorge Tarín.

San José conduzca á feliz puerto á los arriesgados Operarios que, dejando patria y hogar, van en alas de su vocación á dilatar el imperio josefino por el ancho campo que abre á su actividad el nuevo mundo.

De vuelta de Barcelona han llegado á esta ciudad nuestras célebres cucaferas Vienen de la capital galardonadas con un diploma de honor.

Con el premio y todo se traen un humor de mil diablos por el ridículo que las hicieron correr en el concurso de alimañas históricas de la fauna catalana.

Han jurado no volver por allí aunque las aspen.

Tras de haberlas desnaturalizado, *Cu-cut* las puso en caricatura.

Las pobres parece que á última han caído en la cuenta que eran *torronas* y entre escamadas y corridas han exclamado:

“Ahora nos lo explicamos todo.”

La esposa del laborioso empleado de nuestra imprenta D. Daniel Armengol ha dado á luz un robusto niño. Madre é hijo halláanse en perfecto estado de salud.

De todas veras felicitamos al amigo Daniel, deseando que el cielo dilate por muchos años la vida del tierno infante.

Mas de ciento cincuenta propietarios vecinos de Benisanet, han presentado una instancia oponiéndose á la construcción de un dique á muro de defensa en el margen izquierdo del Ebro, término de Ginestar, solicitada por D. Juan Samper y Torres.

No dudamos del éxito satisfactorio de dicha instancia fundada en motivos perfectamente justificados.

El señor Gobernador de la provincia se hará cargo de la razón que existe á los recurrentes, teniendo en cuenta que la construcción del citado dique representa un odioso privilegio á favor de una entidad en perjuicio de centenares de propietarios. Es principio de derecho que en aras del bien general se sacrifiquen los intereses particulares.

Por carecer de licencia de uso de arma y caza, fué anteaer denunciado al Juzgado un vecino de Santa Bárbara llamado José Roque Cruá.

Por real orden de 16 del actual se ha concedido la jubilación por edad al maestro sustituto de la escuela de Amposta D. Martín Jordá Vilar.

El día 19 del actual, en la partida "Enclusa", del término de Amposta, le fué ocupada á un vecino una escopeta, por dedicarse á cazar sin la correspondencia licencia.

Dicen de P.relló, que la cosecha de algarrobas ha dejado bastante satisfechos á los agricultores, por la regular abundancia del fruto y por haberse pagado á precio compensador como es el de 5 pesetas quintal.

El consejo del Banco de España ha acordado que el primero de diciembre se inaugure la sucursal de dicho establecimiento en Tortosa.

Dicen de Alcalá de Henares que se piensa establecer en dicha ciudad un colegio para los hijos de los maestros de escuela muertos.

Se construirá un edificio *ad hoc*, para cuyo fin el Ayuntamiento cederá los terrenos, esperándose además que todos los Municipios de España contribuyan con 10 pesetas por escuela.

Cálculase que se podrán reunir 40.000 duros.

Curiosidades

Industria nueva

Parece que en las regiones productoras de naranja existe el proyecto de intentar la fabricación de vino de aquel fruto. Según cálculos, los gajos de una pipa del mismo no excederían de unas 33 50 pesetas, distribuidas en la forma siguiente: un millar de naranjas, 10 pesetas; 36 kilos de azúcar del país, 6'50; dos peones para exprimir las naranjas; 4; una pipa vacía, 3. El vino que resulta, es parecido al Santerne en el color, y su sabor regularmente dulce y riquísimo. Puede reemplazar para el consumo ordinario á los vinos comunes de mesa, y casado por el tres ó cuatro años, se asemja bastante al Jerez. De tomar incremento esta industria, á la vez de la naranja, favorecería al azúcar nacional, cuya producción excede con mucho al consumo.

Nuevo sistema de riego

Desde hace varios años se emplea en los Estados Unidos el riego de las plantas por debajo de la superficie del suelo. En lugar de esparcir el agua sobre éste, se la hace llegar á las plantas por una canalización colocada á una profundidad que varía según la naturaleza del cultivo. Una llave sirve para regular el gasto de agua que se derrama por agujeros practicados á distancia conveniente en la cañería.

Las ventajas que se obtienen parecen ser: 1.ª, economía de agua, pues no se evapora como cuando se riega la superficie; 2.ª, supresión de trabajo; 3.ª, sequedad de la superficie, lo cual impide que las babosas hagan estragos. Pero la duda era si el riego

de esta manera perjudicaba á las plantas.

Para dilucidarlo, los señores Munson y Sphard cultivaron á la vez dos extensiones iguales, sembradas de rábanos, regadas la una según el método nuevo y la otra según el antiguo. El resultado fué que el peso de los rábanos de la primera era 14'5, más elevado que el de los otros. Además, la proporción de los rábanos de buena calidad, era 16 por 100 superior en el primer campo.

Por el nuevo sistema se ha llegado á obtener doble cantidad de frutos para la venta que por el sistema ordinario.

Cañones invisibles

En el arsenal de Aldershot, se ha realizado el descubrimiento del medio conducente á conseguir que en campaña resulten invisibles por completo las piezas de artillería.

El medio, bastante raro á primera vista, consiste en pintar los cañones con los tres colores fundamentales, rojo, azul y amarillo, aplicados por bandas paralelas.

A cierta distancia dichos colores se confunden y mezclan de tal manera, que, ni aún empleando un buen anteojo de campaña, los oficiales que realizarán el experimento, y que por lo tanto, conocían el sitio en donde estaban las piezas, pudieron descubrir á mil doscientas yardas de distancia.

En vista de tan excelentes y decisivos resultados, se ha decidido pintar de tan vistosa manera, todos los cañones de campaña del ejército inglés.

TELEGRAMAS

Alboroto

Valencia 23.—Los estudiantes del Instituto se han negado á entrar en clase promoviendo un alboroto y se han dirigido á la Universidad para recabar el apoyo de otros compañeros.

Se ha promovido una reyerta en la calle.

Los estudiantes han recorrido las vías principales de la capital en manifestación.

Interpelación

Hoy formulará una el diputado carlista Sr. Llorens acerca de la administración de justicia.

La cuestión obrera en Jerez

Madrid 23.—Despachos de Jerez dan cuenta de la conferencia que el alcaide de aquella localidad celebró con dos anarquistas conocidos entre los obreros que se dedican al trabajo en el campo.

El citado alcalde les autorizó para que se celebre un mitin, pero consiguió la promesa de que hablarán con los patronos procurando solucionar el problema que la huelga supone.

Se esperan nuevas noticias.

De San Sebastián

Madrid, 23.—Desde San Sebastián transmiten noticias de las maniobras militares. En Ozaitegui se verificó el simulacro.

Dos soldados de artillería, resultaron heridos á causa de unas coces de los mulos que guiaban.

Lo que dice Villaverde

Madrid 23.—El Sr. Villaverde, insiste en las afirmaciones que hizo en contra del proyecto sobre supresión del "affidavit", considerándole reprobado por la opinión.

A este propósito ha dicho que los españoles adquirirán Deuda exterior estampillada, lo cual determinará

una considerable salida de oro, que hará que los cambios se eleven nuevamente.

Por último ha manifestado que él combatirá el proyecto de que se trata, y que también lo combatirá el señor López Puigcerver.

Extranjero

Carrera en proyecto

París.—Circula el rumor de que se está organizando una carrera internacional de automóviles entre París y Madrid.

La carrera, en el caso de que resulte factible, se verificará en mayo de 1903.

Sistema inglés

París.—Se asegura en los círculos militares de Londres que el War-Office, en vista de la grave situación de los ingleses en el África oriental, ha resuelto acudir á un remedio heroico.

Ha resuelto que lord Kitchener, á su paso hacia la India, desembarque en Seymayo y se ponga al frente de las escasas tropas inglesas que por milagro se han salvado del reciente desastre infligido á los ingleses por Mad Mullah el sacerdote loco que, como se ve, no es tan loco como algunos se figuran.

Inglaterra y el Papa

En Londres se ha representado una obra teatral titulada *La Ciudad Eterna*, escrita por el novelista H. H. Caine, y en ella se hace figurar al Papa con un papel extraordinariamente odioso.

Los críticos de Londres dicen que Caine ha hecho una mala obra; pero hay que añadir que ha cometido una innoble cobardía.

Lo peor para el honor de Inglaterra es que la obra fué aprobada por el gran chambelán de la Corte, mister Redford, quien se hizo célebre en otra ocasión por su apresuramiento en prohibir toda obra que contuviese alusiones á un soberano extranjero.

Hubiese sido más noble prohibir también *La Ciudad Eterna*, baja injuria á un soberano destronado.

Lo hecho es una indignidad, una cobardía y una infamia.

Las ocho horas en Francia

París 23.—El ministro de Marina acaba de enviar á los prefectos marítimos de Tolón y Lorient una comunicación dando disposiciones, para que se reduzca á ocho horas el trabajo del personal obrero del Puerto, con carácter provisional y por vía de ensayo.

Los generales boers en Londres

París 23.—Los generales Dewet, Botha y Delarey, han sido aclamados por la multitud reunida al pie de la estación de Fenchurch Street. Se desmiente que los generales boers piensan pedir una entrevista á Chamberlain. Tampoco ésta tomará la iniciativa.

Dewet saldrá el primero de Noviembre en dirección al África del Sur.

Inglaterra y China

París, 23.—El Gobierno inglés cree cómplice del asesinato de dos misioneros ingleses, á las autoridades chinas de Hu Nam. Se cree que si China no da la satisfacción reclamada, Inglaterra ocupará el puerto de Honkon.

Los librepensadores franceses

París, 23.—Una delegación del grupo librepensador de las Cámaras ha manifestado al presidente del Consejo M. Combes, su intención de pedir que pongan en el orden del día los proyectos referentes á la suspensión del juramento en los tribunales y de la exclusión de las inhumaciones.

Varias noticias

París 23 El Rey de Portugal continúa indispuerto, por cuyo motivo no ha salido hoy ni ha recibido á nadie. —Un telegrama de Roma dice que esta mañana se ha sentido un terremoto en dicha ciudad.

Últimas noticias

París 24.—Después de una larga discusión, en la cual tomaron parte los principales oradores de cada grupo, la Cámara de los diputados aprobó, por 375 votos contra 164, la siguiente orden del día presentada por Mr. Sarrien y Gouzy.

"La Cámara, aprobando las declaraciones de M. Combes, y confiada en su tacto y firmeza para asegurar la libertad del trabajo, é imponer el arbitraje en las huelgas, pasa á la orden del día."

AVISO

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle San Antonio n.º 1 y Vall n.º 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

Zapatería de JOSE MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6
TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

Escultor

En el acreditado taller del escultor D. Pio Canalda se admiten encargos para lápidas, cruces, panteones y demás trabajos artísticos de Cementerio.

Se recomienda esta casa por la elegancia en la factura de los objetos y por la economía en el coste.

32 Calle Moncada 32.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París
Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos
del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Aage 14

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

REUS

Calle Montera, 40

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los tembores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglo del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolor en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago, y destacamiento de los ojos húmedos, pies y manos fríos, soñoliento más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa, Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor, Sastré Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el agua de Mont-errat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

¡INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. De composición de luz, dureza, apición perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Añillo para caballero, oro y brillante 50 pesetas

Idem para id., brillante muy grueso 100

Añillo idem id. 25

Añillo idem id. (brillante muy grueso) 50

Añillo para señora ó señorita idem id. 25

Pendientes (par) para señorita idem id. 25

Idem para señora, idem id. 50

Idem para id. (brillantes gruesos) 100

Idem para niñas (verdadero regalo) 25

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajitas certificadas y de cada una cancelada para toda España e Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada o valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, también con un hilo alrededor del dedo. No se hacen dentados. No se conceden representaciones.

Enseñan catálogos, dibujos y muestras.

Atención particular que se da a la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Diríjase al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buigas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION XPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo y Rvmo Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VULTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

A. OLIVERES

REDES

Examinando de los Hospitales de París. Examinando de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Gallesowski.

Calle de la A. 1.—Pasaje Pradner, Tortosa.